

日経MJ 2019年5月6日付

前回、歴史的な低金利が続いているという話を、企業の投資行動の変遷といふ観点で取り上げた。低金利の問題は、これから経済や市場の動向を考える上で非常に重要なので、再度取り上げてみたい。

よく知られているように、1990年からの現在に至るまで、主要先進国の実質金利は低下を続けている。10年物国債の利回りでは日本は3・14%、米国は3・84%、ドイツは5・52%だった。2017年

長期金利上がらぬ理由



伊藤元重の

エコノウォッシュ

の第4四半期でみると、日本はマイナス0・55%、米国は0・16%、ドイツはマイナス1・09%になつてゐる。この30年ほどの間に主要国で長期金利はずつと低下傾向にあり、結果として歴史的ともいえる超低金利状況が続いているのだ。

統く低成長織り込み
ないので、理論的に考えてみると必要がある。よく言われるのは、日銀や米連邦準備理事会（F.R.B.）などの中央銀行が超低金利政策をとっているので、長期金利も低くなっているという説明だ。しかし、中央銀行が低く抑えているのは短期の政策金利である。長期の政策金利であり、長期金利は市場で決まるはずだ。確かに日銀は膨大な額の長期国債を購入しているし、イールドカーブコントロールということことで、長期の金利を一定の範囲におさえこもうとしている。金融政策は長期金利にある程度の影響を及ぼす

るのかは疑問だ。まじめや
現在問題にしているのはさ
ら物価上昇率を引いた実質
の金利である。

投資を引いた額)は、対GDP比でみたP(国内総生産)比でみると数字で先進国で最高の状態が20年近く続いている。バルブ崩壊と金融危機以降に企業の貯蓄が増え、投資が減退するのは自然な動きだが、現在まで20年以上も続いているのは、それだけフレマインドが残っているということだろう。

は少くないはずだ。ただグラフの動きだけで直感的な議論をするわけにもいか

とはあるだらう。ただ、金融政策によつて長期金利が
どうまでコントロールでき

日本の企業は投資に積極的であるが、その結果、企業の余剰貯蓄（貯蓄から投